



# Gaceta

Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General.  
2ª Epoca Nº 24. Ciudad Universitaria, 04510 México ISSN 0185-2779  
Abril - Junio 1992.

## EL DOCTOR JOSE SARUKHAN NUEVO PRESIDENTE DE LA UDUAL

Los días 28 y 29 de marzo de 1992 se celebró en la sede de la Universidad de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil, la XLIII reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL. En ella se aprobó el proyecto de nuevos estatutos de la UDUAL; se acordó desarrollar una campaña de difusión de la importancia y trascendencia de la universidad pública en nuestra región y se dieron las bases para preparar la próxima XI Asamblea General de la UDUAL, que se celebrará del 30 de septiembre al 2 de octubre en Buenos Aires, Argentina, con el tema general "LA UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA FRENTE AL RETO DEL FUTURO". Por otra parte, en dicha reunión dejó sus funciones como Presidente de la UDUAL el Dr. Bruno Rodolfo Schlemper Jr., al llegar a su término su gestión como Rector de la Universidad de Santa Catarina, y a quien se le entregó un reconocimiento por su labor al frente de nuestra organización. Así, formalmente, a partir del 10 de mayo de este año, el Dr. José Sarukhán, Rector de la Universidad Nacional

Autónoma de México, asumió el cargo de Presidente de la UDUAL. Al mismo tiempo se dieron a conocer los cambios en el Consejo Ejecutivo de la Unión. El Dr. Julio Ravelo Astasio, Rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo ocupó el lugar del Dr. Manuel Jesús Angulo Parra, Rector de la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno", Santa Cruz de la Sierra, Bolivia; el Prof. José Raymundo Martins, Rector de la Universidad Federal Fluminense (Niterói, RJ, Brasil) en lugar del Prof. Hildiberto Ramos Cavalcanti de Albuquerque Jr. quien ocupa-

ba el mismo cargo; el Dr. René Sagástume, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, en lugar del Dr. Jorge Omar Casco Zelaya quien ocupaba el mismo cargo; el Dr. Carlos Vigil Avalos, Rector de la Universidad Iberoamericana (México), en lugar del Dr. Carlos Escandón quien ocupaba el mismo cargo.



*Dr. José Sarukhán, nuevo presidente de la UDUAL.*

DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO  
DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE  
AMERICA LATINA

#### MIEMBROS DEL CONSEJO EJECUTIVO

##### Presidente:

Dr. José Sarukhán Kérmez,  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de México. (México D.F.)

##### Vicepresidentes:

Dr. Oscar J. Shuberoff  
Rector de la Universidad de Buenos  
Aires (Argentina)

Dr. Jorge Enrique Molina  
Rector de la Universidad Central,  
(Bogotá, Colombia)

Dr. Desiderio Blanco  
Rector de la Universidad de Lima  
(Lima, Perú)

##### Vocales:

Ing. Guillermo L. Falconi E.  
Rector de la Universidad Nacional  
de Loja, (Ecuador)

Dr. René Sagastume Castillo  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de Honduras (Honduras)

Dr. Julio Ravelo Astacio  
Rector de la Universidad Autónoma  
de Santo Domingo (República Dominicana)

Prof. Dr. José Raymundo Martins Romeo  
Rector Universidades Federal Fluminense,  
(Niteiroi, R.J., Brasil)

Lic. Imelda Rincón de Maldonado  
Rectora de la Universidad de Zulia,  
(Maracaibo, Venezuela)

Dr. Alfonso Fuentes Soria,  
Rector de la Universidad de San Carlos  
de Guatemala, (Guatemala, CA.)

Lic. Carlos Vigil Avalos  
Rector de la Universidad Iberoamericana  
(México, D.F.)

##### Secretario General a.i.

Dr. Abelardo Villegas Maldonado  
(México, D.F.)

##### Departamento de Publicaciones:

Luis Bernal Tavares  
Martín López Avalos

Gaceta UDUAL aparece trimestralmente

## PREMIO UDUAL DE APOYO A LA INVESTIGACION 1992

El pasado 28 de abril la Secretaría General de la UDUAL dio a conocer a los ganadores del Premio UDUAL de Apoyo a la Investigación 1992. El proyecto ganador fue, "La Universidad Latinoamericana en el Fin de Siglo. Realidades y Perspectivas", presentado por los profesores Boris Rafael Tristán Pérez, Otamara González Pacheco y Yolanda Faxas Fernández, de la Universidad de La Habana, Cuba.

Este proyecto de investigación pretende dar un diagnóstico de la situación actual de la Universidad

Latinoamericana e identificar las barreras que han impedido su desarrollo.

El jurado estuvo conformado por destacados estudiosos de la problemática universitaria de América Latina como el Dr. Orlando Albornoz de Venezuela; el Dr. Jorge Mario García Laguardia de Guatemala; el Dr. Carlos Pallán Figueroa, el Dr. Ignacio Sosa Alvarez y el Dr. Abelardo Villegas de México; éste último además fungió como Presidente del jurado. ▀

## BACHILLERATO INTERNACIONAL

El programa Bachillerato Internacional (IB) constituye un muy completo y riguroso currículo

de dos años, conducente a exámenes de estudiantes entre los 16 y 19 años de edad. Sin ba-



Un aspecto de la XLIII Reunión del Consejo de la UDUAL en Florianópolis, Brasil.

sarlos en ningún país, los currículos son un deliberado compromiso entre los requerimientos de diversos sistemas educacionales. Los objetivos son: a) entregar a los estudiantes una educación equilibrada; b) facilitar la movilidad geográfica y cultural; y c) promover la comprensión internacional mediante una experiencia académica

compartida. Hoy en día, 20 años después de su fundación, el IB, es un símbolo de integridad académica y de promesa intelectual.

Sólo los establecimientos oficialmente aprobados por la Organización del Bachillerato Internacional (IBO) están autorizados para ofrecer este currículo y para presentar candidatos a sus

exámenes. En la actualidad existen más de 400 escuelas en 62 países participantes. Se invita a las instituciones académicas que requieran formación adicional a contactarse con el Director General, International Baccalaureate Organization, 15, route des Morillons, 1218 Grand-Saconnex, Suiza. ▀

## UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA DE CIENCIA Y TECNOLOGIA REFUGIO DE VIDA SILVESTRE

A continuación reproducimos una reseña enviada por el director del Refugio de Vida Silvestre de La Marta, Juan Humberto Cebo G, con el objeto de que sea difundida entre nuestras universidades. Debido a la relevancia que tiene la preservación de nuestros ecosistemas, la divulgación de lo que se está haciendo en este campo resulta importante para que los interesados en el tema establezcan contacto con esta institución. Los interesados pueden dirigirse a: Juan Humberto Cebo, director Refugio de Vida Silvestre de La Marta apartado postal 10235, San José 1000, Costa Rica C. A., Fax: 22-4542.

La Marta es una propiedad que a principios de siglo fue parcialmente destinada a la exportación del café, y quedó abandonado desde 1928 hasta que la Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología (ULACIT) la recibió en donación. ULACIT inició los trabajos para convertirla en un refugio de vida silvestre, de acuerdo con la legislación de Costa Rica sobre áreas protegidas. Para su manejo se creó la Fundación ULACIT.

La meta es contar con un Plan Maestro Integral de Ecodesarrollo Sostenible (PMIES), que debe conciliar los siguientes intereses:

- Conservación
- Investigación científica
- Rescate y reconstrucción histórica (museo abierto)
- Protección de la Reserva de la Biosfera de la Amistad con la cual limita, y que UNESCO declaró "Patrimonio de la Humanidad"
- Laboratorio de campo para la formación y capacitación de especialistas en turismo ecológico
- Experimentación, realización y difusión de proyectos productivos, enmarcados en el concepto de ecodesarrollo sostenible (orquídeas, repoblamiento con peces nativos, turismo ecológico, entre otros)
- Desarrollo económico y social sostenible para las comunidades aledañas

Esta orientación demuestra que, además de la importancia local y nacional de La Marta, tiene trascendencia mundial si se piensa

en la protección de la Reserva de la Biosfera de la Amistad. Además es una área en la que se han refugiado especies en extinción, tales como la danta (*Tapirus bairdii*), el jaguar (*Felis Onca*), el manigordo (*Felis pardalis*), el mono congo (*Cebidac aloutta palliata*), entre otros.

La Marta se localiza en una cadena del norte de la Cordillera de Talamanca, a cinco kilómetros de Pejibaye. Es totalmente montañosa con alturas de 750 a 1950 metros sobre el nivel del mar y precipitaciones entre 2500 y 3000 metros, aspectos que posibilitan el desarrollo de un bosque tropical húmedo de los tipos basal, de altura y nuboso, muy denso y variado, en un ambiente hídrico exuberante, con aguas de una transparencia increíble que, a su vez, crean un ambiente sumamente favorable para minúsculos batracios y alguna variedad de peces. Todo esto es coronado por la presencia de árboles gigantescos que sobrepasan con facilidad los 25 metros de altura, en cuyos troncos y ramas se desarrollan una rica variedad de orquídeas, y gran cantidad de plantas menores de flores muy llamativas. ▀

## XI ASAMBLEA GENERAL DE LA UDUAL

Universidad de Buenos Aires  
Sept. 30 y Oct. 1o. y 2o. 1992  
Buenos Aires, Argentina.

### CONVOCATORIA

Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 11, 13, 14 y 23, así como los demás relativos de los Estatutos de la Unión de Universidades de América Latina, el Consejo Ejecutivo de la misma Unión durante su XLIII Reunión celebrada en la Ciudad de Florianópolis, Brasil, acordó realizar su XI Asamblea General bajo los auspicios de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, los días 30 de septiembre y 1o y 2o de octubre de 1992, para lo cual se convoca a esa casa de estudios sobre las siguientes:

#### B A S E S:

**PRIMERA.** El tema que será examinado en dicha Asamblea General, por acuerdo del propio Consejo Ejecutivo, será el siguiente

#### LA UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA FRENTE AL RETO DEL FUTURO

**SEGUNDA.** El tema será tratado del modo que se indica en el programa adjunto.

**TERCERA.** De acuerdo al Reglamento adoptado para las asambleas generales de la UDUAL, artículo 3o, las delegaciones de las universidades afiliadas podrán ser formadas por uno o varios miembros, debidamente autorizados mediante cartas credenciales, y sólo podrá votar en su nombre el jefe de la delegación. Ninguna delegación podrá representar a más de una de las universidades asociadas.

**CUARTA.** Durante la plenaria de gestión institucional el Orden del Día que se propondrá a la Asamblea será el siguiente

1. Lista de presentes.
2. Lectura del Acta de la Asamblea anterior.
3. Informe del Consejo Ejecutivo.
4. Informe y plan de trabajo del Secretario General.
5. Discusión y aprobación, en su caso, del Proyecto de Estatuto de la UDUAL, elevado por el Consejo Ejecutivo a la consideración de la Asamblea.
6. Elección del Consejo Ejecutivo.
7. Elección de la sede de la XII Asamblea General de la UDUAL.

Finalmente hacemos el ruego a esa Universidad de que se sirva acusar recibo de esta convocatoria y, en su oportunidad, enviaremos los nombres de sus delegados.

Sin otro particular, nos es grato suscribirnos a sus órdenes muy atentamente.

Dr. José Sarukhán Kermez  
Presidente del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.

Dr. Oscar J. Shuberoff  
Rector de la Universidad de Buenos Aires

Dr. Abelardo Villegas  
Secretario General A.I. de la UDUAL

# CONFERENCIA LATINOAMERICANA ESCUELAS Y FACULTADES DE ARQUITECTURA

## CONVOCATORIA (EXTRAORDINARIA)

Por acuerdo del Consejo Ejecutivo de la UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA, nos es grato convocar a esa Institución para que concurra a la CLEFA'92 que tendrá por sede la Escuela de Arquitectura de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, en Santo Domingo, República Dominicana del 3 al 9 de noviembre de 1992.

La Conferencia se sujetará al siguiente temario:

### Tema General:

### Análisis de los Planes de Estudios para la Enseñanza de la Arquitectura en Latinoamérica.

- SUBTEMA I: La Enseñanza del Diseño.
- SUBTEMA II: La Enseñanza del Urbanismo.
- SUBTEMA III: La Enseñanza de la Teoría.
- SUBTEMA IV: La Enseñanza de la Técnica.
- SUBTEMA V: La Enseñanza del Post-grado.

Con la presente convocatoria invitamos a su institución para que, sujetándose al temario de la Conferencia, formule trabajos no mayores de quince (15) cuartillas a reglón abierto y que sean enviadas a la Secretaría General de UDUAL y copia de los mismos al Presidente de la Comisión Organizadora, Arq. José Martínez Puertas, Facultad de Ingeniería y Arquitectura, Escuela de Arquitectura, Universidad Autónoma de Santo Domingo, Apartado Postal No. 1355, Ciudad Universitaria, Santo Domingo, República Dominicana.

El plazo máximo, para los envíos será el 3 de octubre de 1992.

Hacemos notar que las delegaciones de las Facultades o Escuelas de Universidades afiliadas a la UDUAL deberán designar a un Jefe de Delegación, único con derecho a voto, el resto de los integrantes tendrán el carácter de Delegados. En caso de representaciones de Universidades no afiliadas a la UDUAL todos sus miembros participarán en calidad de observadores.

Como ha sido habitual, cada institución cubrirá los gastos de sus representantes, tanto de pasajes como de estadía.

Finalmente, hacemos el ruego a esa Institución de que se sirva acusar recibo de esta Convocatoria y expresarnos su posible asistencia y los nombres de los delegados que acudirán al evento.

Dr. Abelardo Villegas  
Secretario General UDUAL

Arq. José Martínez Puertas  
Presidente Comité  
Organizador CLEFA'92.

*Abril, 1992.*

**I CONFERENCIA INTERNACIONAL DE TERMOENERGÉTICA INDUSTRIAL.**

Universidad Central De Las Villas, Cuba.

La UCLV desde hace varios años ha venido desarrollando cuatro líneas de investigación: Combustión de sólidos, Bombas y sistemas de bombeo, Motores de combustión interna y Estudios para el incremento de la eficiencia energética industrial; todas ellas con una fuerte aplicación en la industria azucarera cubana. En la actualidad estas líneas de investigación se han integrado en un centro de investigación denominado Centro de Estudio de Termoeenergética Azucarera (CETA), con sede en la propia UCLV.

Con el objeto de exponer el trabajo de investigación y establecer relaciones de colaboración internacional, el CETA convoca a la I Conferencia Internacional de Termoeenergética Industrial, los días 17 al 19 de noviembre de 1992. En dicho evento se abordarán los siguientes temas: sección A, Combustibles y generación de vapor: Sección B, Máquinas de flujo: Sección C, Optimización operacional y economía energética: Sección D, Energía no convencional en la industria: Sección E, Motores de combustión interna.

En el evento se incluyen conferencias magistrales, visitas a lugares de interés científico-técnico y demostraciones de software de temáticas energéticas. La participación será como ponente o delegado y la cuota de inscripción será

de 60 US dólares. La inscripción deberá formalizarse mediante carta contentiva de los datos siguientes: nombres, dirección, ponente o delegado, centro de trabajo (teléfono, telex, fax), título del trabajo. Para cualquier comunicación dirigirse a: Dr. Pablo Roque Díaz, Universidad Central de Las Villas, Vicerectorado de Investigaciones, Carretera a Camajuaní Km 5 1/2, cp 54830, Santa Clara, Cuba. Teléfono 81630, telex 4-1334.

**VII CONGRESO INTERNACIONAL DE FILOSOFIA LATINOAMERICANA FILOSOFIA DE LA HISTORIA**

La Facultad de Filosofía de la Universidad Santo Tomás de Bogotá viene realizando cada dos años, desde 1980, congresos internacionales de Filosofía Latinoamericana con el fin de propiciar un espacio de reflexión e intercambio sobre el desarrollo y las perspectivas del filosofar en nuestro continente.

El tema del VII Congreso estará dedicado a la Filosofía de la Historia, mismo que se llevará a cabo del 28 de junio al 3 de julio de 1992. Los organizadores consideran de interés convocar de manera especial a los centros de estudios filosóficos, históricos y educativos, a sus respectivos investigadores y docentes para que participen. Para mayor información dirigirse a Joaquín Zabalza Iriarte, O.P., Presidente de la Co-

misión Preparatoria, Cra. 9a. No. 51-23, Santa Fe de Bogotá, Colombia. Teléfono 2116271.

**INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS X CURSO INTERDISCIPLINARIO**

El Instituto Interamericano de Derechos Humanos convoca a participar en su X Curso Interdisciplinario en Derechos Humanos del 22 de septiembre al 2 de octubre de 1992, y abre las recepciones de solicitudes de participación con el objeto de que la presentación de candidaturas cuente con un período más amplio.

El curso está abierto a la participación de toda persona vinculada académica o laboralmente con el tema de los Derechos Humanos y que tenga estudios en el área de Ciencias Sociales. Tiene alcance continental y promueve el encuentro de los distintos sectores que trabajan en Derechos Humanos. Combina la exposición de temas por reconocidos especialistas, con la realización de paneles, mesas redondas, talleres y grupos de estudio. Existe un número limitado de becas. Los interesados en participar deberán enviar una carta de solicitud y su currículum vitae antes del 31 de julio a la siguiente dirección: José Thompson, Coordinador Curso Interdisciplinario, Instituto Interamericano de Derechos Humanos, apartado 10.081-1000, San José, Costa Rica. Teléfono (506) 34-0404, telex 2233 corte cr, fax (506) 34-0955.

---

## CURSOS

---

### MAESTRIA EN TECNOLOGIA EDUCATIVA

El Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa (ILCE) y la Organización de Estados Americanos (OEA) ofrecen a los egresados de licenciaturas relacionadas con la educación, la Maestría en Tecnología Educativa, cuyo propósito fundamental es el de formar profesionales críticos que sean capaces de identificar, investigar y solucionar problemas educativos en un marco de transdisciplinariedad.

Para cursar dicha maestría se deberá: a) haber obtenido el grado académico de licenciatura en áreas educativas, o poseer el título de normal superior; b) presentar una carta de motivos en la que se expresen las razones por las cuales se interesa por cursar la maestría, así como los objetivos académicos y profesionales que se persiguen; c) contar con un documento de presentación avalado por una institución educativa.

La maestría se divide en los siguientes módulos: introducción a la tecnología educativa; investi-

gación educativa; fundamentos del desarrollo de la tecnología educativa I; fundamentos del desarrollo de la tecnología educativa II; planificación y administración educativa.

Para mayor información escribir al: Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa, Centro de Estudios en Tecnología Educativa y Comunicación, Calle del Puente # 45, Col. Ejidos de Huipulco, Tlalpan, c.p. 14380, México D.F. Teléfono 5949591, Fax 5949683.

---

## BIBLIOGRAFIA

---

Angel Díaz Barriga y Teresa Pacheco Mendez (Coords), *Cinco Aproximaciones al Estudio de las Profesiones*, México, CESU/UNAM, 1990, 87 p. (Cuadernos del CESU, 21)

El origen y la estructuración institucional de las profesiones, así como su impacto en el mercado de trabajo o en la elaboración de planes de estudio, son los temas que abordan cinco distintos autores.

La conjunción de sus planteamientos quiere iniciar aquí una línea de investigación que profundice en esta problemática actualmente de interés para diversos sectores dentro y fuera de la universidad.

María Teresa Bravo, Coordinadora, *Estudios en Torno a la Formación de Profesores*, México CESU/UNAM, 108 p. (Cuadernos del CESU, 24)

En los albores del siglo XXI, los cambios mundiales están demandando el surgimiento de un nuevo docente capaz de generar una educación a la altura de tales cambios. Y para el desarrollo de las estrategias de la formación de ese nuevo docente es necesario conocer los aportes, experiencias y debates que se han dado en este campo en las últimas décadas; de ahí que el presente volumen reúna tres trabajos que analizan la génesis y el desarrollo de la formación de profesores desde diferentes aristas, y un cuarto que muestra una experiencia importante en la historia reciente de este campo.

*Modernización para el Desarrollo Universitario. "Hacia la Universidad del Siglo XXI"*, Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, 1992, 77 p.

La presente publicación expone las principales ideas sobre el deber ser institucional de la Universidad en los próximos años, así como la búsqueda de los caminos hacia la modernización educativa. Tanto el contexto nacional como internacional caracterizados por su competitividad en la producción de bienes y servicios se han traducido en la universidad en la necesidad de adecuar el desempeño académico a través de un sistema de planeación y evaluación dinámica e integral, con el objeto de alcanzar mejores niveles educativos, mismos que asegurarán el futuro de la propia universidad.

Aquí se encontrarán las propuestas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco en el ámbito de la planeación de la educación superior, poniendo énfasis en los fines esenciales del quehacer

universitario y no sólo en el enunciado de sus actividades o funciones sustantivas.

*Manual para el Establecimiento de Unidades de Documentación y Bases de Datos Bibliográficos Nacionales para la Política Científica y Tecnológica*, París, UNESCO, 1990, 86 p. (Estudios y Documentos de Política Científica, 60)

En este manual se presentan los métodos, procedimientos e instrumentos documentales e informáticos necesarios para la

creación y el funcionamiento, en cada estado miembro de la UNESCO, de centros de documentación encargados de proporcionar documentos y datos bibliográficos útiles para los decisores y los especialistas que actúan en el campo de la política científica y tecnológica.

*Repertorio Mundial de Organismos Responsables de la Política Científica y Tecnológica Nacional*, 2a. ed., París, UNESCO, 1991, XIX + 227 p. (Estudios y Documentos de Política Científica, 71)

Esta edición revisada del *Repertorio* ofrece información muy completa sobre organismos de 111 países cuyas actividades abarcan todos los aspectos relacionados con la planificación, la organización y la coordinación de políticas científicas y tecnológicas. Se han incluido los ministerios o departamentos en Ciencia y Tecnología, los Consejos Nacionales de Investigación y las Academias de Ciencias, así como otros organismos con responsabilidades en esta área.

## VI CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE CONTADURIA DE AMERICA LATINA

Universidad Autónoma de Santo Domingo  
República Dominicana 11 de junio 1992

### CONVOCATORIA

Por acuerdo del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, es grato convocar a esa Institución para que concurra a la VI Conferencia de Facultades y Escuelas de Contaduría de América Latina, que tendrá por sede la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.

La Conferencia se efectuará los días comprendidos entre el 4 y el 6 de noviembre de 1992, en la Ciudad de Santo Domingo, República Dominicana.

La reunión tendrá el siguiente temario:

- Tema I** "El contador ante la transformación socioeconómica de América Latina"
- Tema II** "Eficiencia y compromiso social en la formación del contador"
- Tema III** "Investigación y Posgrado para el cambio en la contaduría latinoamericana"

Encarecemos a esa Facultad o Escuela de Contaduría que para dar mayor trascendencia al evento, formule y envíe trabajos sobre cada uno de los aspectos del temario, sujetándose para ello a las normas y plazos que aparecen en el documento adjunto.

Como ha sido habitual cada institución cubrirá los gastos de sus representantes oficiales, tanto de pasaje como de estancia.